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1 июня — это не только первый день лета, не только начало 
каникул, но и международный день защиты детей, напомина-
ющий каждому из нас о том, что наше будущее —в маленьких 
детских ладонях, в широко открытых глазах и отзывчивых серд-
цах. мероприятия, приуроченные к празднику, прошли в разных 
уголках региона. так, в городском саду Пушкина в Челябинске 
состоялся традиционный городской фестиваль творчества де-
тей-сирот и детей, оказавшихся в трудной жизненной ситуации, 
«лестница успеха». Юных участников фестиваля поздравил 
председатель Законодательного собрания Александр лазарев.

лестницА в лето 

Фестиваль «Лестница успеха» про-
водится в целях укрепления и развития 
семейных ценностей, привлечения 
семей и детей, нуждающихся в осо-
бой заботе государства, к участию 
в культурной жизни. Мероприятие 
способствует социальной адаптации, 
развитию творческого потенциала и 
выявлению талантливых детей. 

Перед торжественным открытием 
гала-концерта спикер южноураль-

ского парламента Александр Лазарев 
посетил выставку декоративно-при-
кладного и художественного твор-
чества юных талантов, пообщался с 
воспитанниками и педагогами школ-
интернатов, социально-реабилитаци-
онных центров.

Программа гала-концерта включа-
ла лучшие номера, представленные 
во время отборочных туров в районах 
города. В празднике приняли участие 

более 500 детей-сирот 
и детей, оставшихся 
без попечения роди-
телей или в трудной 
жизненной ситуации.

Южный урал отметил международный день защиты детей

Поздравляя участников гала-кон-
церта с праздником, спикер областного 
парламента подчеркнул, что дети — са-
мое ценное, что есть у нашей большой 
страны, ее будущее и надежда.

— Каждый раз вы удивляете меня и 
зрителей своими талантами, фантазией 
и стремлением к победе. Все мы гор-
димся вашими достижениями. Вы уже 
знаете, что успех в жизни определяют 
трудолюбие и целеустремленность. 

И эти качества, без сомнения, есть у 
участников сегодняшнего фестиваля. 
Пусть этот день принесет вам много 
поздравлений и приятных сюрпризов. 
Не бойтесь мечтать! Ставьте перед со-
бой новые цели, верьте в себя, в свои 
силы, и у вас все получится, — обра-
тился к детям и наставникам фестива-
ля Александр Лазарев.

Продолжение в фоторепортаже  
на 5-й стр.

тАкЖе в номере:
депутаты Законодательного собрания 
посетили Аргаяшский район...                   с. 3
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Александр Лазарев и депутат Госдумы Яна Лантратова с юными артистами.
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Спикер областного парла-
мента отметил большой вклад 
Челябинского тракторного 
завода в развитие Южного 
Урала. Предприятие было 
запущено 1 июня 1933 года, а 
чуть раньше с главного кон-
вейера сошел первый серий-
ный трактор «Сталинец-60». 
С первых дней работы ЧТЗ 
стал надежной опорой страны.

— Уже в годы первых пяти-
леток продукция предприятия 
завоевала мировое призна-
ние. Тракторы ЧТЗ работали 
на всех крупных стройках 
нашей страны. В тяжелые 
годы Великой Отечествен-
ной войны на территории 
завода в кратчайшие сроки 
было создано крупнейшее в 
стране производство военной 
техники и оружия. Огромный 
производственный комплекс 
народ назвал Танкоградом.

Завод выпускал для нужд 
фронта тяжелые и средние 
танки, самоходные артилле-
рийские установки и внес не-
оценимый вклад в дело Побе-
ды нашей Родины над врагом, 
— подчеркнул Александр Лаза-
рев. — В послевоенное время 
предприятие обеспечивало 
в о с с т а -
новление 
и разви-
тие на-
родного 

хозяйства. Завод произвел бо-
лее миллиона тракторов, ко-
торые доказали свою надеж-
ность даже в самых сложных 
условиях эксплуатации. Се-
годня Челябинский трактор-
ный завод продолжает обеспе-
чивать обороноспособность 
нашей страны, увеличивая 
объемы выпуска продукции 
специального назначения.

Слова благодарности 
председатель Законодатель-
ного Собрания адресовал 
трудовому коллективу и ве-
теранам предприятия, ко-
торые многолетним трудом 
обеспечивают его развитие 
и передают накопленный 
опыт новым поколениям.

За добросовестный труд и 
высокий профессионализм 
Александр Лазарев вручил 
благодарственные письма 
Законодательного Собрания 
старшему мастеру Юрию Ша-
ранову, оперативному дежур-
ному Андрею Землянскому, 
мастеру Андрею Кошелеву, 
кабельщику-спайщику Вита-
лию Воробьеву, заместителю 
начальника Александру Лу-
ценко и контролеру слесарных 
работ Наталье Самокотиной.
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тАкЖе в номере:
история ЧтЗ: от рождения
до современности...                          с. 7 Ребята побывали в му-

зее Законодательного Со-
брания и ознакомились с 
историей представительных 
органов на Южном Урале.

Кстати, в прошлом году зда-
ние Законодательного Собра-
ния отметило свое 110-летие, 
его история вызвала непод-
дельное любопытство у школь-
ников, как и раздел выставки, 
посвященный разным созывам 
Законодательного Собрания.

Далее учащиеся посетили ос-
новные залы областного парла-
мента, где проходят заседания, 
принимаются важные для ре-
гиона решения. Председатель 

нинА ЧеркАсскАя. фото дмитрия куткинА

Челябинскому тракторному заводу 
исполнилось 90 лет

ДАТА

Коллектив легендарного предприятия с юбилеем поздравили 
губернатор Челябинской области Алексей Текслер, председатель 
законодательного Собрания Александр Лазарев и глава города 
Челябинска Наталья Котова.

В работе форума также уча-
ствовали председатель коми-
тета по строительной полити-
ке и ЖКХ Алексей Денисенко 
и первый зампредседателя 
комитета по экономической 
политике Дмитрий Клеутин. 
Модератором мероприятия 
выступил президент «Опоры 
России» Александр Калинин. 

Председатель правительства 
РФ Михаил Мишустин напра-
вил видеообращение участни-
кам с поздравлениями и заве-
рил, что правительство будет и 
дальше делать все, чтобы по-
могать наращивать собствен-
ное производство, обеспечивать 
технологический суверенитет.

На пленарном заседании 
«Финансовые и налоговые 

По информАции Zs74.ru

По информАции Zs74.ru

ромАн рудин

областные депутаты приняли участие в форуме                             
«стимулы инвестиционной активности мсП»

Челябинские школьники  
посетили областной парламент

ПРЕДПРиНиМАТЕЛьСТво

ПоКоЛЕНиЕ воЛоНТЕРСТво

Председатель комитета законо-
дательного Собрания по эконо-
мической политике, региональ-
ный координатор партпроекта 
«Предпринимательство» Евге-
ний илле в День российского 
предпринимательства принял 
участие в форуме «Стимулы 
инвестиционной активности 
МСП».

Председатель комитета законодательного Собрания по строительной 
политике и ЖКХ Алексей Денисенко организовал для учащихся шко-
лы № 28 им. С.Г. Молодова экскурсию в южноуральский парламент.

Алексей Денисенко, Евгений Илле, Александр Калинин, 
Наталья Лугачева и Дмитрий Клеутин на площадке форума.

инструменты содействия по-
вышению инвестиционной 
активности и ускоренному раз-
витию малого и среднего пред-
принимательства (МСП) в при-
оритетных отраслях» участники 
обсудили вопросы эффектив-
ных действий в экономике. Не-
сколько лет подряд доля МСП 
в валовом внутреннем продукте 
(ВВП) России не превышает 
20%. Необходимо наращи-
вать ее присутствие в ВВП РФ.

Между тем, как отметил 
Евгений илле, системная ра-

бота по поддержке бизнеса 
на федеральном и региональ-
ном уровнях дает результаты. 

— Предприятия МСП об-
ладают серьезными возмож-
ностями. В Челябинской об-
ласти малый и средний бизнес 
— это более 25% экономики 
региона. Предпринимате-
ли — двигатели экономики, 
стимулирующие инновации, 
технологический прогресс, 
что приводит к улучшению 
качества жизни граждан, — 
прокомментировал депутат.

комитета по строительной по-
литике и ЖКХ Алексей Денисен-
ко ответил на вопросы школь-
ников, касавшиеся законо-
творческой деятельности и его 
работы в избирательном округе.

— Считаю важной задачей 
проведения таких встреч — 
доступно, понятно, но вместе 
с тем и увлекательно, рассказать 
о законотворческом процессе, 
вдохновить ребят на получение 
качественного образования. 
Думаю, что учащимся школы  
№ 28 впечатления от экскурсии 
в областной парламент запом-
нятся надолго, — прокоммен-
тировал Алексей Денисенко.

Участники экскурсии в Гербовом зале.

Александр Лазарев вручил благодарственные 
письма работникам предприятия.

Сегодня ЧТЗ продолжает обеспечивать 
обороноспособность нашей страны.

Не первый год олег Садов-
ских вместе с активистами от-
ряда «Волонтеры ЗГО» приво-
дят в порядок газон на одной из 
центральных улиц Златоуста.

В начале мая они провели 
традиционный субботник, а 
теперь собрались, чтобы об-
лагородить эту территорию.

— Разбили восемь клумб 
и высадили цветы. Теперь 
они будут радовать жителей 
и гостей города. Планируем 
и дальше облагораживать не-
когда заброшенную терри-
торию, – рассказал депутат.

После субботника для во-
лонтеров было организо-
вано небольшое чаепитие, 
за которым обсуждались 
планы проведения буду-
щих акций и мероприятий.

в Златоусте           
стало зеленее

Депутат законодательного Со-
брания олег Садовских вместе 
с волонтерами озеленили одну 
из центральных улиц златоуста.
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Парламентская неделя

рАбоЧий виЗит

во время рабочего визита председатель 
Законодательного собрания Александр лаза-
рев, областные парламентарии Павел киселев, 
михаил Похлебаев и елена тарасова обсудили 
с депутатами Аргаяшского района наиболее 
актуальные вопросы как для муниципального 
образования, так и для Челябинской области 
в целом. мероприятие прошло в рамках со-
вета руководителей фракций партии «единая 
россия».

Один из главных вопросов 
повестки — достижение целей, 
озвученных в обращении Алек-
сея Текслера к Законодательно-
му Собранию.

— Необходимо выполнять 
задачи, поставленные нам 
губернатором. Поддерживать 
участников спецоперации и 
их семьи, 
помогать 
новым 
регионам. 
Полно-
стью со-
хранен 
объем со-
циальной 
помощи 
населе-
нию, все 
обяза-
тельства 
гарантированы и строго вы-
полняются, — рассказал пред-
седатель Законодательного 
Собрания Александр Лазарев. 
— При этом продолжается 
реализация значимых про-
ектов в регионе. Мы наблю-
даем масштабные дорожные 
работы, которые проводятся 

не только в Челябинске, но и 
в муниципалитетах. Их под-
держке и развитию губернатор 
традиционно уделяет большое 
внимание.

По словам спикера, одно из 
знаковых решений — увели-
чить в 2024 году на 50% финан-
сирование программы ини-

циативного 
бюджетиро-
вания — с 1,5 
млрд рублей 
до 2,25 млрд 
рублей. А это 
значит, что 
будет больше 
благоустро-
ено парков, 
спортивных 
площадок, 
дворов, го-
рода и села 

станут еще комфортнее для 
проживания.

Депутаты областного парла-
мента рассказали коллегам об 
основных законах, принятых 
в этом году, обсудили актуаль-
ные для муниципалитета темы: 
благоустройство, дорожное 
строительство, обеспечение 

от местных тем — 
до федерАльных

спикер Александр лазарев и областные депутаты 
посетили Аргаяшский район

Депутаты областного 
парламента рассказали 
об основных законах, 
принятых в этом году, 
обсудили актуальные 
для муниципалитета 
темы: благоустройство, 
дорожное строительство, 
здравоохранение, 
газификацию, реализацию 
нацпроектов.

медкадрами ФАПов, газифика-
цию, реализацию напроектов. 
Один из вопросов коснулся мер 
поддержки семей мобилизо-
ванных.

— Судьба наших ребят, уча-
ствующих в специальной во-
енной операции, волнует всех 
южноуральцев. Спасибо всем 
жителям района за помощь 
и участие. На федеральном 
уровне и в Челябинской об-
ласти принят комплекс мер 
социальной поддержки наших 
бойцов и членов их семей. На-
ша область одной из первых 
приняла соответствующий 
закон, установила региональ-
ные выплаты. Мы оказываем 
помощь в получении об-
разования, трудоустройстве, 
газификации и многое другое, 
— ответил Александр Лазарев. 
— Дети участников СВО имеют 
право на льготное поступление 
в высшие учебные заведения в 
рамках отдельной квоты. Для 
получающих среднее специаль-
ное образование предусмотрена 
денежная компенсация рас-
ходов на обучение на платной 
основе, бесплатное двухразовое 
горячее питание, ежемесячная 
выплата.

Сейчас, и это подчеркнул в 
обращении Алексей Текслер, 
особое внимание уделяется со-
циально-медицинской реаби-
литации участников СВО.

В свою очередь и аргяшцы 
смогли задать региональным 
депутатам интересующие их 
вопросы. Так, жители дерев-
ни Метелева обратились с 
просьбой провести интернет и 

мобильную связь в населенный 
пункт. В деревне проживает 
около тысячи человек.

— Населенный пункт нахо-
дится далеко от вышки сотовой 
связи, поэтому нет и постоян-
ного сигнала. В регионе дей-
ствует закон о предоставлении 
телекоммуникационным ком-
паниям права воспользоваться 
инвестиционным налоговым 
вычетом по налогу на прибыль 
в отношении расходов на при-
обретение оборудования. Эта 
мера заинтересует операторов 
мобильной связи, — отметил 
заместитель председателя Зако-
нодательного Собрания Павел 
Киселев. — Вопрос находится у 
нас на контроле. Будем его про-
рабатывать.

Также депутаты рассказали 
о проекте федерального за-

кона, над которым сейчас идет 
работа в Госдуме. Законопроект 
наделяет регионы правом при-
нимать решения о порядке 
обращения с безнадзорными 
животными.

— В середине мая Госдумой 
в первом чтении принят за-
конопроект об ответственном 
обращении с животными, в 
нем предусмотрено расшире-
ние полномочий региональных 
органов власти по организации 
мероприятий при осуществле-
нии деятельности по обраще-
нию с животными без владель-
цев, — пояснила депутат Елена 
Тарасова.

В завершение визита пар-
ламентарии почтили память 
жителей района, погибших в 
годы Великой Отечественной 
войны.

Елена Тарасова, Павел Киселев и Александр 
Лазарев во время рабочего визита в Аргаяш.

Жители Аргаяшского района смогли задать 
областным депутатам интересующие их вопросы.

Областные парламентарии почтили 
память жителей района, погибших в годы 
Великой Отечественной войны.

ромАн рудин. фото олеГА тАтАркинА

тАкЖе в номере:
Александр лазарев выступил на заседании
совета законодателей урфо...                                 с. 4
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ромАн рудин. фото Юлии боровиковой

Председатель Законодательного собрания Александр лазарев выступил 
с докладом на заседании совета председателей законодательных (пред-
ставительных) органов государственной власти субъектов уральского феде-
рального округа при полномочном представителе президента россии в урфо 
владимире якушеве.

реГион

Заседание прошло в режиме 
ВКС. Спикеры региональных 
парламентов обсудили меры 
по повышению устойчивости 
экономики в условиях санкци-
онного давления и по обеспе-
чению профессиональными 
кадрами предприятий реально-
го сектора экономики.

— Благодаря общим уси-
лиям власти и бизнеса нам 
удалось устоять перед внеш-
ними вызовами и, как отметил 
глава государства, «выйти на 
тренд развития в рамках новой 
экономической модели». Урал 
и Западная Сибирь, как и в 
прежние времена, остаются 
локомотивами отечественной 
экономики, — сказал владимир 
Якушев. — Перестройка эконо-
мики потребовала ускоренной 
модернизации и организации 
новых производств. Отмечу, 
что по итогам прошлого года в 
Уральском федеральном округе 
выросла как реальная зара-
ботная плата, так и реальные 
доходы населения. Главными 
вызовами для нас сегодня ста-
новятся: обеспечение финан-
совой стабильности регионов, 

восстановление потребитель-
ской активности, преодоление 
технологической зависимости, 
обеспечение региональной 
экономики профессиональны-
ми кадрами.

Выступая с докладом, спи-
кер южноуральского парла-
мента Александр Лазарев под-
черкнул, что в Челябинской 
области принимаются меры 
для активизации внутренних 
резервов, формирования усло-
вий для дальнейшего развития 
области и улучшения жизни 
южноуральцев. 

— Среди первоочередных 
мер, стимулирующих под-
держку развития экономики, 
— наращивание бюджетных 
расходов, прежде всего капи-
тального характера, — заметил 
Александр Лазарев. — Так, на 
2023 год увеличены бюджетные 
ассигнования на дорожное хо-
зяйство, строительную отрасль, 
транспорт, жилищно-комму-
нальное хозяйство. Наш реги-
он — один из лидеров в России 
по количеству созданных инду-
стриальных (промышленных) 
парков. На финансирование 

Александр лазарев выступил на заседании  
совета законодателей урфо

подпрограммы «Малое и 
среднее предпринимательство 
и поддержка индивидуальной 
предпринимательской иници-
ативы» в 2023 году предусмо-
трено порядка 368 миллионов 
рублей. Совместно с губерна-
тором, правительством области 
вопросы экономической ста-
бильности держим на постоян-
ном контроле.

Особое внимание Алек-
сандр Лазарев уделил проекту 
«Профессионалитет». За два 
года в рамках проекта создано 
восемь образовательно-произ-
водственных центров для таких 
отраслей, как металлургия, 
машиностроение, атомная про-
мышленность, электроника и 
информационные технологии. 
Финансирование проекта 
осуществляется в том числе и 
за счет предприятий, которые 
заинтересованы в высокопро-
фессиональных кадрах.

Кстати, на майском засе-
дании Законодательного Со-
брания приняты изменения 
в закон об инвестиционном 
налоговом вычете по налогу на 
прибыль. Право на вычет полу-
чили организации, оказыва-
ющие безвозмездную помощь 
учреждениям профессиональ-
ного образования (в размере 
60% от расходов). Как отметил 
Александр Лазарев, это сти-
мулирует предприятия ока-
зывать помощь учреждениям 
профобразования, позволяет 
улучшать их материально-тех-
ническую базу и содействует 
подготовке рабочих кадров тре-
буемой квалификации.

Александр Лазарев и главный федеральный 
инспектор по Челябинской области Денис Чернятьев.

стАбильность экономики — 
нА Постоянном контроле

Более года назад в Зако-
нодательное Собрание по-
ступило коллективное об-
ращение от жителей Пласта, 
которые жаловались на спе-
цифическую пыль, летящую 
с отвалов и производствен-
ной площадки предприятия. 

Михаил Махов занимался 
решением вопроса, встречал-
ся с руководством предпри-
ятия и города, разбирался в 
производственном процессе.

Во время личного приема 
директор по развитию бизнеса 
«Пласт-Рифей» Олег Галигузов 
проинформировал о техниче-
ских изменениях процесса, 
проведенной замене обору-
дования и представил график 
мероприятий, которые позво-
лят снизить пыление и вредное 

воздействие на окружающую 
среду. Для участников встре-
чи была проведена экскурсия 
по производству, которая по-
могла оценить масштаб про-
блемы и мероприятия для ее 
решения, как уже выполнен-
ные, так и запланированные.

Руководство предпри-
ятия заверило жителей 
Пласта, главу города и 
председателя комитета За-
конодательного Собрания 
по экологии и природо-
пользованию, что компания 
выполнит свои обещания и 
примет все возможные ме-
ры для снижения уров-
ня пылевого загрязнения.

В свою очередь Михаил 
Махов заверил, что продолжит 
держать ситуацию на контроле.

По информАции Zs74.ru

нинА ЧеркАсскАя

михаил махов провел прием жителей 
Пласта и посетил местное предприятие

в Челябинске открылся филиал          
фонда «Защитники отечества»

ЭКоЛоГиЯ

«СвоиХ НЕ бРоСАЕМ»

На личный прием к председателю комитета законодательного 
Собрания по экологии и природопользованию Михаилу Махову 
пришли жители города, к рассмотрению обращения пригласили 
главу Пластовского района Андрея Пестрякова и руководство 
ооо «Пласт-Рифей»
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Михаил Махов на площадке предприятия в Пласте.

Филиал фонда будет ра-
ботать в тесной связке с об-
ластным Единым центром 
поддержки и реабилитации 
участников спецоперации. В 
августе обе организации зай-
мут место в новом здании на 
Университетской набереж-
ной в Челябинске. До тех 
пор региональное отделение 
фонда будет располагаться по 
адресу: ул. Смирных, д. 21а.

Губернатор подчеркнул, что 
будет обновлена и расширена 
медицинская и реабилитацион-
ная база: до конца года полно-
стью отремонтируют госпиталь 
ветеранов войн в Челябинске. 
Кроме того, откроется допол-
нительное учреждение по ока-
занию реабилитационных услуг 
по санаторному типу, где будут 

предусмотрены программы 
лечения с учетом специфики 
ранений, инвалидности и про-
чих аспектов участников СВО. 

— Фонд организован не-
давно, но задачи, которые он 
призван решать, очень важные 
– оказывать всю необходимую 
помощь ветеранам специаль-
ной военной операции, семьям 
погибших героев, – отметил 
Алексей Текслер. – Главный 
сотрудник фонда — это специ-
альный социальный коорди-
натор, человек, который будет 
сопровождать семью каждого 
ветерана, он должен быть 
всегда рядом, слышать любую 
проблему, которая возникает.

Социальные координато-
ры будут находиться во всех 
муниципалитетах области.

в Челябинске в конце мая открылся региональный филиал государ-
ственного фонда поддержки участников специальной военной опера-
ции «защитники отечества». Его открытие анонсировал губернатор 
Алексей Текслер в ходе обращения к законодательному Собранию.
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Для большинства участников фестиваль — это одна из первых ступенек к успеху.

лестницА 
в лето 

На празднике каждый желающий мог на других 
посмотреть и себя показать. Например, Александр Лазарев 
продемонстрировал свои навыки в гиревом спорте.

Всего более 500 участников собрал фестиваль 
«Лестница успеха» и развернувшаяся рядом выставка.Каждый день должен быть как 1 июня 

— День защиты детей.

Мальчишки проявляли силу и ловкость в эстафетах.

Приобщиться к секретам декоративно-прикладного 
искусства никогда не рано.
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По информАции Zs74.ru

С Центром экологическо-
го воспитания Магнитогор-
ска областного депутата свя-
зывают давние отношения. 
Так, при участии вячеслава 
Евстигнеева были отремонти-

рованы фасад, крыша и вну-
тренние помещения здания.

Здесь дети разных возрас-
тов заняты по направлениям: 
«Фитодизайн», «Школа Айбо-
лита», «Занимательная эко-

логия» и «Юный ученый», 
есть собственный живой 
уголок. В рамках дополни-
тельного образования ребята 
проводят исследовательские 
работы, большинство из ко-
торых получают призовые 
места на конкурсах раз-
ных уровней. Только за два  
последних года в копилке 
центра более 75 дипломов и 
сертификатов победителей.

Каждое лето по ини-
циативе педагогов для де-
тей организуется полевая 
практика в Башкирском 
природном заповеднике 
— почти 200 километров 
в одну сторону. В течение 
шести дней около 20 ребят 
изучают природу родного 
края, собирают материал 
для исследовательских работ.

— Это очень полезное 
дело, которое необходи-
мо поддерживать и раз-
вивать. Обещал помочь с 
транспортом для выезда 
на практику. Это хотя бы 
частично снизит расходы 
родителей на поездку, — от-
метил Вячеслав Евстигнеев.

нинА ЧеркАсскАя. фото с сАйтА Zs74.ru

По информАции Zs74.ru

По информАции Zs74.ru

деПутАты в окруГАх

вячеслав евстигнеев поможет с организацией 
полевой практики для детей

Павел Шиляев поддержал 
проведение в магнитогорске 
«библионочи-2023»

михаил видгоф поздравил юных тракторозаводцев          
с началом летних каникул

Традиционно в первый 
день лета начинают работу 
школьные трудовые отряды.

В этом году количество 
детей в отрядах «Бовид» 
составило 585 человек,  
29 отрядов в 14 школах Трак-
торозаводского района.

Всем ребятам трудовых  
отрядов «Бовид» раздают 
специальные отличительные 
футболки и кепки, которые 
подразумевают единство 
и сплоченность детей всех  
отрядов. Программа меропри-
ятий охватывает различные 
интересы детей, дает им воз-
можность реализовать свой 
творческий потенциал. Она 
включает: организацию актив-
ного летнего отдыха (команд-
ные виды спорта — футбол, ми-
ни-футбол, волейбол, баскет-
бол); спортивные состязания; 

посещение студии песочной 
анимации, городского зоопар-
ка, музеев, театров, различных 
аттракционов (парк драконов, 
колесо обозрения), выставки 
военной техники в Саду По-
беды в Челябинске, подразде-
лений группы компаний «Бо-
вид», а также музея производ-
ственной компании «Конар».

Кстати, мероприятия для 
трудовых отрядов сформиро-

Насыщенная программа 
привлекла более ста участни-
ков и перенесла их в далекую 
советскую эпоху, позволила 
и взрослым, и детям вновь 
заглянуть в родную школу.

Открыл праздничный ве-
чер лауреат международных и 
всероссийских кон-
курсов Сергей 
Янцен. Вместе 
со своими 
у ч е н и к а м и 
он преподал 
своеобразный 
урок музыки 
« Ш к о л ь н ы е 
годы чудесные».

Музыкальную эста-
фету подхватили юные участ-
ники ансамбля «Веселые нот-
ки» под руководством Елены 
Воскобоевой. А немецкие 
народные песни в исполне-
нии вокального ансамбля 
российских немцев Edelsteine 
подарили незабываемые эмо-
ции всем присутствующим.

Своеобразная «контроль-
ная работа» — «Проверка 

IQ от агента 007» была про-
ведена Школой скорочте-
ния IQ 007 Магнитогорска.

Всех гостей библиоте-
ки ожидали: целая палитра 
мастер-классов, настоль-
ные игры «Городские путе-
шествия», подготовленные 

командой проектной 
школы МГТУ им. 

Г.И. Носова, где 
можно было в 
игровой форме 
ознакомить-
ся с историей 

Магнитогорска.
Завершающим 

аккордом «Библио-
ночи» стал молодежный 

музыкальный квартирник, 
организованный сотруд-
никами Дворца культу-
ры железнодорожников.

Окунуться в атмосферу 
советской пионерии по-
зволила фотозона «Послед-
ний звонок». Экспонаты 
для выставки предоставил 
Магнитогорский истори-
ко-краеведческий музей.ЭКовоСПиТАНиЕ

ГоД ПЕДАГоГА и НАСТАвНиКАТРуДовыЕ оТРЯДы

Депутат законодательного Собрания вячеслав Евстигнеев провел в 
Магнитогорске личный прием граждан. обращения касались благо-
устройства, работы общественного транспорта и землепользования. К 
депутату также обратились родители детей, занимающихся в Центре 
экологического воспитания, по поводу летнего выезда на практику.

в библиотеке мира при поддержке заместителя председа-
теля законодательного Собрания Павла Шиляева прошла  
XII всероссийская ежегодная акция «библионочь-2023».  
в этом году она посвящена Году педагога и наставника в России.

Председатель комитета за-
конодательного Собрания по 
молодежной политике, куль-
туре и спорту Михаил видгоф 
поздравил ребят Трактороза-
водского района Челябинска с 
началом летних каникул.

ваны таким образом, чтобы 
развить в детях интерес и 
желание открыть в себе 
новые направления лич-
ностного развития. Боль-
шое внимание уделяется и 
профессиональной ориен-
тации на примере рабочих 
специальностей. Здесь так-
же поддерживают стрем-
ление к занятию спортом 
и здоровому образу жизни.
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1 июня в Аше состоялось 
торжественное награждение 
победителей конкурсного 
отбора талантливой моло-
дежи и одаренных детей. В 
этом году самыми активны-
ми, спортивными, умными и 
творческими стали 65 ребят. 
Они отобраны из 150 заявок.

Александр решетников              
поблагодарил молодые таланты Аши

ДЕНь зАщиТы ДЕТЕй

Депутат законодательного Со-
брания Александр Решетников 
принял участие в церемонии на-
граждения победителей конкур-
са среди талантливой молодежи 
Ашинского района.

В мероприятии приняли 
участие депутат Законода-
тельного Собрания Алек-
сандр Решетников и глава 
Ашинского муниципально-
го района Вадим Сергеев.

— Ребята проделали боль-
шой путь к успеху. Ступень-
ками к победе стали отлич-
ные выступления в самых 
разных конкурсах и сорев-
нованиях. Ребята, вы гор-
дость Ашинского района! 
От всей души поздравляю 
всех победителей педагогов, 
наставников и родителей, 
— обратился к победите-
лям Александр Решетников.
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Парламентская неделя
летоПись ЮЖноГо урАлА

николАй АнтиПин, ЗАместитель директорА оГАЧо

ЧтЗ отмечает 90-летие. Пуск предприятия со-
стоялся 1 июня 1933 года. рожденный в годы 
индустриализации, он дал жизнь трактороза-
водскому району Челябинска, стал ядром тан-
кограда в великую отечественную войну, его 
тракторы поднимали целину и залежные земли, 
осваивали Антарктику.

совместный 
сПецПроект

«Парламентской недели»
и объединенного 
государственного 
архива Челябинской 
области.
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В апреле 1929 года на XVI 
Всесоюзной конференции 
ВКП(б) в Москве был принят 
первый пятилетний план раз-
вития народного хозяйства. В 
ходе индустриализации в Со-
ветском Союзе должны были 
появиться не только новые 
предприятия, но и целые от-
расли промышленности. Уже 
строился тракторный завод в 
Сталинграде, велись работы по 
проектированию подобного за-
вода в Харькове. Третий — дол-
жен был появиться на Урале. 
Челябинский завод должен был 
выпускать по 40 тысяч мощных 
гусеничных тракторов типа 
Caterpillar-60 в год! 

Молодой инженер Михаил 
Храпко, прибывший на стро-
ительство ЧТЗ весной 1930 года, 
вспоминал: 

— Я остро почувствовал 
грандиозность планов первой 
пятилетки, которые захватыва-
ли дух. Ведь все это надо было 
осуществить, и осуществить 
нам, молодым специалистам, 
других ведь не было, и это увле-
кало, воодушевляло.

сердце танкограда

Хроника строительства вы-
глядит фантастической:  
10 августа 1930 года на восточ-
ной окраине Челябинска состо-
ялась торжественная закладка 
предприятия, 15 февраля 1931 
года из ворот опытного завода 
вышел первый трактор, к 7 но-
ября 1932 года был изготовлен 
эталонный трактор, 15 мая 1933 
года с главного конвейера за-
вода сошел первый серийный 
трактор С-60 («Сталинец-60»), а 
1 июня того же года глава госу-
дарства Михаил Калинин посе-
тил ЧТЗ и выступил на митинге 
по случаю пуска предприятия. 

В день пуска предприятия в 
газете «Правда» опубликованы 
стихи поэта Демьяна Бедного: 
Еще одна в родном краю
Твердыня новая в строю.
Труду, упорству и талантам,
Бойцам, ударникам, гигантам,
Героям тракторных побед
Восторги наши и привет!

Уже в 1940 году с конвейера 
сошел стотысячный трактор. 
Новая техника потоком пошла 
в сельское хозяйство, нуждав-
шееся в механизации. Тракторы 
ЧТЗ в буквальном смысле вы-
тянули отсталое село, ознаме-
новали новую эпоху в развитии 
земледелия, стали символом 
модернизации страны.

В годы Великой Отечествен-
ной войны Челябинск получил 
второе название — Танкоград, а 
его сердцем был ЧТЗ. Сюда эва-

Челябинскому тракторному заводу — 90 лет

«ЖелеЗное сердце» ЧтЗ

куировали заводы из Ленингра-
да, Москвы, Харькова и других 
городов. Еще до войны на ЧТЗ 
приступили к выпуску боевой 
техники: с 1940 года произво-
дили артиллерийские тягачи и 
тяжелые танки КВ.

В 1942 году на предприятии, 
ставшем на полтора десятиле-
тия Челябинским Кировским 
заводом, за 33 дня было постав-
лено на конвейер изготовление 
танка Т-34, а в 1943 году за 25 
дней разработана и запущена в 
производство самоходная ар-
тиллерийская установка  
СУ-152 (прозвана после Кур-
ской дуги «зверобоем»). За годы 
войны было создано 13 типов 
новых танков и самоходных 
артиллерийских установок, 
шесть типов танковых дизель-
моторов, 
произведе-
но 18 тысяч 
танков и 
самоходных 
установок, 
48,5 тысячи 
танковых 
дизель-мо-
торов, 17,7 
миллиона 
заготовок 
боеприпа-
сов. За эти-
ми цифра-
ми упорный 
труд тысяч 
танкоградцев, ковавших в тылу 
победу над врагом!

второе рождение

После войны предприятие 
вернулось к своему главному 
предназначению — выпуску 
тракторов для сельского хозяй-
ства, промышленности и стро-
ительной отрасли страны. В 

1946 году было запущено про-
изводство трактора С-80, более 
мощного, чем довоенный. 
Такие машины участвовали в 
строительстве Волго-Донского 
канала, поднимали целину и 
залежные земли. Работа кон-
структорской мысли не оста-
навливалась, необходимо было 
отвечать на запросы времени, 
поэтому к концу 1950-х годов 
на ЧТЗ были разработаны но-
вые промышленные тракторы 
С-100 и ДЭТ-250. Причем 
ДЭТ-250 выпускался на ЧТЗ 
почти 60 лет! 

К концу 1960-х годов на-
зрела необходимость коренной 
реконструкции производства. 
Была разработана новая ма-
шина — трактор Т-130, для 
выпуска которого требовалась 

модерниза-
ция произ-
водства. В 
1970-е годы 
ЧТЗ в усло-
виях жест-
ких планов 
и непрекра-
щающегося 
производ-
ства пере-
жил второе 
рождение: 
построены 
новые цеха 
и обновлено 
оборудо-

вание. К 50-летнему юбилею 
предприятие превратилось в 
крупное тракторостроительное 
объединение, с заводами-фи-
лиалами в Еманжелинске, Че-
лябинске и поселке Вахрушево. 
В 1984 году с конвейера сошел 
миллионный трактор ЧТЗ, а в 
1988 году предприятие устано-
вило рекорд: за один год про-
изведено 31,5 тысячи машин. В 

эти же годы завершена разра-
ботка и выпущены первые об-
разцы сверхтяжелого трактора 
Т-800.

Выпуск военной продукции 
был существенно сокращен, но 
ЧТЗ не прекращал поставлять 
танки и танковые двигатели 
для Советской армии. С конца 
1950-х годов выпускался танк 
Т-10А, в 1960-е годы разрабо-
тана и запущена в серийное 
производство боевая машина 
пехоты, в 1980-е годы завод вы-
пускал нижнетагильский танк 
Т-72.

новое время

В 1990-е годы завод вместе 
со страной переживал вы-
павшие испытания рыночных 
преобразований. Предпри-
ятие было приватизировано, в 
1998 году оно обанкротилось. 
К спасению завода была при-
влечена группа менеджеров 
и опытных специалистов, их 
работа позволила остановить 
спад производства, добиться 
увеличения выпуска тракторов, 
возобновить разработки машин 
и двигателей нового поколе-
ния, поставки продукции на 
экспорт в страны Восточной 
Европы, Юго-Восточной Азии, 
Ближнего Востока, а также 
в Монголию и Китай; рас-
ширить рынок сбыта, создать 
сеть предприятий сервисного 
и гарантийного обслуживания 
техники ЧТЗ. 

Сегодня продукция мотор-
ного производства ЧТЗ при-
меняется на различных видах 
бронетанковых вооружений. 
Челябинские «железные 
сердца» обеспечивают необхо-
димые скоростные характери-
стики танкам Т-72Б3М, Т-90 

«Прорыв», боевым машинам 
поддержки танков «Термина-
тор», самоходным артиллерий-
ским установкам «Акация», 
«Мста-С», пушке «Малка», 
самоходным гусеничным шас-
си передовых зенитно-ракет-
ных комплексов «Тор», «Бук», 
С-300. Также моторы ЧТЗ тру-
дятся в составе гусеничных ин-
женерных машин, на тяжелых 
транспортерах-тягачах МТ-Т, 
транспортерах-путепрокладчи-
ках БАТ-2 и других. «Служит» 
челябинский V-образник и на 
гражданском поприще в со-
ставе двухзвенных гусеничных 
транспортеров машиностро-
ительной компании «Витязь».

Продукция завода увеко-
вечена в памятниках. Трактор 
С-60 стоит на площади перед 
заводоуправлением ЧТЗ в Че-
лябинске, а также в Якутске 
и Керчи, С-100 — в поселке 
Бреды Челябинской области, 
в селе Усть-Ишим Омской 
области и на хуторе Намики 
в Латвии, Т-100 — в поселке 
Туголица Бобруйского района 
Беларуси. Невозможно пере-
числить десятки городов и сел, 
где установлены танки и само-
ходно-артиллерийские уста-
новки, выпущенные заводом в 
годы Великой Отечественной 
войны. Все это трудовая и бое-
вая слава ЧТЗ, признанная тру-
жениками села и строителями, 
военачальниками и рядовыми 
танкистами, наконец, освобож-
денными народами.

Продукция ЧТЗ 
увековечена в памятниках. 
Трактор С-60 стоит 
на площади перед 
заводоуправлением в 
Челябинске, а также в 
Якутске и Керчи, С-100 
— в поселке Бреды 
Челябинской области, в 
селе Усть-Ишим Омской 
области и на хуторе 
Намики в Латвии, Т-100 
— в поселке Туголица 
в Беларуси.
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ПАРЛАМЕНТСКАЯ НЕДЕЛЯ

накануне стали извест-
ны итоги всероссийского 
голосования за объекты 
благоустройства. их огла-
сил вице-премьер прави-
тельства российской 
федерации марат хуснул-
лин на совещании, которое 
провел премьер-министр 
михаил мишустин. в этом 
году в голосовании приняли 
участие более 14 миллио-
нов россиян. При этом за 
объекты благоустройства 
проголосовали почти два 
миллиона жителей ураль-
ского федерального округа.
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В числе регионов УрФО, где жи-
тели проявили наибольшую актив-
ность, отмечены Челябинская об-
ласть, Ямало-Ненецкий автономный 
округ, а также Свердловская область.

— Количество участников Все-
российского голосования за объекты 
благоустройства, инициированного 
президентом, с каждым годом рас-
тет. Это говорит об эффективности 
проекта. Люди видят, как меняют-
ся их города. Видят, что их мнение 
действительно влияет на результат, 
— отметил полномочный предста-
витель президента в УрФО влади-
мир Якушев. — Благодарю каждого, 
кто принял участие в голосовании. 
Вместе мы определили направления 
дальнейшего преображения городов. 
Задача органов власти сейчас — каче-
ственно и в срок воплотить проекты-
победители в реальность. А задача 
жителей — бережно относиться к 
обновленным территориям и так же 
активно участвовать в дальнейших 
голосованиях.

АлексАндр ПАтритеев

ЮЖноурАльцы ПроГолосовАли             
ЗА объекты блАГоустройствА

В числе регионов УрФО, 
где жители проявили 
наибольшую активность 
во Всероссийском 
голосовании за объекты 
благоустройства, 
отмечены Челябинская 
область, Ямало-
Ненецкий  
автономный округ,  
а также Свердловская 
область.

Отметим, в 2023 году жители 
субъектов Уральского федерально-
го округа могли проголосовать за 
502 объекта в 141 муниципалитете. 
Перечень объектов был составлен 
с учетом предложений жителей. 
Реализация проектов, набравших 
наибольшее количество голосов, 
начнется в 2024 году.

Всероссийское голосование за 
объекты благоустройства проводится 
по федеральному проекту «Форми-
рование комфортной городской сре-
ды» нацпроекта «Жилье и городская 
среда». В этом году оно состоялось 

в третий раз. В 2021 году в нем при-
няли участие 1,3 млн жителей УрФО 
(по России — 9,7 млн человек), в 
2022 году — 1,5 млн (по России — 
10,7 млн).

Всего за время реализации феде-
рального проекта в течение 2017 — 
2022 годов приведено в порядок 6858 
пространств в регионах Уральского 
федерального округа: 3394 обще-
ственных и 3464 дворовых террито-
рии. В 2023 году планируется бла-
гоустроить еще 420 общественных 
пространств, которые определили 
жители.

Ф
от

о 
Д

м
и

тр
и

я 
К

ут
ки

н
а




